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会  議  録 

会 議 名 第２１期小金井市公民館企画実行委員の会議 第２０回 

事 務 局 公民館東分館 

開 催 日 時 ４月３日（火）午前１０時～正午 

開 催 場 所 公民館東分館 集会室Ａ・Ｂ 

出 席 委 員 浅賀委員 椎野委員 竹野委員 中島委員 藤委員 山田委員 

欠 席 委 員  

事 務 局 員 長堀主査 松下主事 杉山非常勤  

傍 聴 の 可 否  可 傍聴者数  なし  

傍聴不可・一部 

不可の場合は、 

その理由 

 

会 議 次 第 １ 報告事項 

⑴ 人事異動について 

⑵ 第３１期第６回小金井市公民館運営審議会について 

⑶ 平成２３年度利用者懇談会について 

⑷ その他 

  

２ 審議事項 

⑴ 事業の計画及び報告について 

⑵ その他（次回の日程及び今後の諸日程等） 

 

３ 配付資料 

⑴ 開催通知（会議次第） 

⑵ 第３１期第６回小金井市公民館運営審議会の報告 

⑶ 平成２３年度利用者懇談会報告 

⑷ 高齢者学級「くりのみ学級」実施報告 

⑸ 多摩島しょ地域力向上助成事業「高齢者の生きがいづくり講

座 木曜会」実施報告 

⑹ 成人学校「ひがし子ども囲碁教室」実施報告 
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会  議  結  果 

〔司会〕椎野委員 

司  会  新年度がスタートしました。また新たな気持ちで頑張りましょう。 

では報告事項からお願いします。 

 

１ 報告事項 

⑴ 人事異動について 

長堀主査  新年度ですが、東分館については異動はありませんでした。また一年間 

よろしくお願い致します。 

司  会  はい、こちらこそ、よろしくお願い致します。 

 

⑵ 第３１期第６回小金井市公民館運営審議会について 

長堀主査  ①都公連委員部会第３回研修会を開催、公民館の事業評価と公運審の役 

割について学習、②事業の報告、東分館から高齢者学級「くりのみ学級」 

を報告、新参加者と継続参加者の仲間づくりの取り組みについて質問あ 

り、野外研修やみんなで料理等での班活動の具体例を説明、③平成２４年 

度の日程等、全館の年間事業予定の確認、三者懇談会の予定、その他。公 

民館まつりでの商店会の参加について質問あり、東センターまつりに新小 

金井商店会が参加していることを紹介。 

 

⑶ 平成２３年度利用者懇談会について 

長堀主査  ３／３１、平成２３年度利用者懇談会を開催。出席者１９人。昨年まで 

出席が少なかったため団体用ロッカー抽選会と同じ日に設定したところ、 

出席者の増大につながりました。具体的には１０時から１１時まで利用者 

懇談会、１１時から正午まで団体用ロッカー抽選会です。内容としては、 

公民館から部屋予約の諸注意、利用上の注意事項、節電対策やトイレット 

ペーパー節約等の館内管理の状況、ロビーの利用上の注意等、多岐にわた 

って説明を行いました。出席者からも様々な意見が出され、長年にわたり 

利用されている方から「公民館は地域の仲間づくりの拠点。みんなで楽し 

いひとときを過ごし、地域の和を大切にしましょう」等とまとめていただ 

きました。日頃すれ違いがちな公民館と利用者が有意義な意見交換をする 

ことができ、大変よい機会となりました。 

竹野委員  始まってからも後から後から出席者が増えましたね。 

長堀主査  チラシには時間割を明記しておいたのですが、団体用ロッカー抽選会の 

つもりで来られた方が多かったのだと思います。しかし、勘違いで来られ 

た方にも話を聞いていただき、意見交換できたので良かったと思います。 

司  会  意見交換ではどんなことが話されましたか？ 

長堀主査  部屋予約キャンセルへの対応、カラオケ等の音がうるさい、当日部屋が 

空いている場合の利用方法、地震のときの対応、節電対策の効果など。「部 

屋予約の制約について初めて聞いた」との感想もありました。 

 

⑷ その他 

司  会  他に報告事項はありますか？ 

長堀主査  第２２期企画実行委員選出の日程が決まりましたのでお知らします。市 

報５／１５号で公募、６／５説明会、６／１５立候補及び推薦届締切り、 

６／１９候補者調整会、７月の教育委員会で同意の上、８／７第１回企画 
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実行委員の会議にて委嘱状伝達となります。 

山田委員  第２１期で辞める場合は何か届を出すのですか？ 

長堀主査  いいえ、何も必要ありません。第２１期委員は７／２０で任期が終了し、 

そのまま自然退任となります。手続きも区切りの儀式もありません。 

司  会  他になければ次、審議事項に入ります。 

 

２ 審議事項 

⑴ 事業の計画及び報告について 

① 高齢者学級「くりのみ学級」 

長堀主査  ３／９をもって全日程終了。参加状況の詳細は配布資料の通りです。全 

回出席者が２名、１回だけ欠席者を含めると１０名ほどになります。一定 

のメンバーが特に熱心に参加されたわけで、仲間づくりの手応えを感じま 

した。しかし他方で途中から来なくなった方も一定数存在し、全体の出席 

率は６割程度にとどまりました。 

司  会  ご質問はございませんか？ 詳細は配布資料を見てくださいというこ 

とです。 

浅賀委員  最年少の５９歳の方は女性ですか？ 随分若い方がいると思っていま 

したが、たぶんその方だと思いますが。 

長堀主査  はい、女性の方です。参加対象は「おおむね６０歳以上」なので５９歳 

の方も求めに応じて受け入れました。 

司  会  それにしても８０歳代は多いですね。 

長堀主査  ６０歳代の方がもっと増えればと思います。 

司  会  以前は９０歳代も何人かいましたね。 

長堀主査  はい、３年ほど前までは９０歳代が複数人いました。今年は８８歳が最 

高齢でした。平均年齢も昨年より０．４歳ほど若返っています。 

司  会  新年度の受付はもう始まっていますか？ 

長堀主査  市報４／１５号での募集ですが、チラシとポスターを設置しているので 

今日現在すでに３４人の応募があります。 

② 多摩島しょ地域力向上助成事業「高齢者の生きがいづくり講座 木曜会」 

長堀主査  ３／２２をもって全日程終了。こちらも全回出席者は２名でした。くり 

のみ学級以上に仲間づくりが進行し、会への定着ぶりがうかがえます。し 

かし多摩島しょ地域力向上助成事業は３年間なので平成２４年度が最後 

となります。以後どうするのか、仲間づくりをどう継続するのかが最大の 

課題です。準備会等でもそのことが話題になりました。 

山田委員  助成事業終了後は会費を納めての参加になると思われます。そうなると 

お金を出してまで参加しないという人がいます。無料だからこそ参加して 

いるというわけです。また足が悪くて歩けないので野外研修には参加しな 

いという人もいます。一方で元気な人は歩きたいと言い、昼食はお金を出 

してもいいものを食べたいと言います。一定のグループはとても仲がいい 

ですが、逆に新しいメンバーで仲間に溶け込めない人もいます。悪口を言 

われたり仲間外れにされたり、仲間づくりの難しさを感じています。 

長堀主査  健康面での個人差は仕方がないと思います。昼食の好みやお金を出すこ 

とに対する考え方の違い等、違いを違いとして認め合い、互いを尊重し合 

った上で、団体活動としての着地点を見出す努力が必要だと思います。 

山田委員  意見を言う人はいつも同じで、声の大きい人は自分の思いを言えるから 

まだいいです。黙っている人の思いをくみ取ることが必要だと思います。 
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浅賀委員  各回の参加人数のうち野外研修はどの回ですか？ 野外研修はお金も 

かかり、足の悪い人は参加できないと思うので、参加人数も減っているの 

ではないですか？ 

長堀主査  各回のうち参加人数の少ない回が野外研修です。野外研修の参加人数は 

元々少ない傾向で、出席率も５割そこそことなっています。 

司  会  木曜会は長期の参加者が自主運営に移行した会ですから平均年齢の方 

も高齢なのは当然ですね。いずれにしても新年度は助成事業３年目という 

ことで、以後への展望を見すえての一年間になるということですね。 

③ 市民講座「小金井の新田開発」 

長堀主査  ４／２から受付開始し、現在までに７０人という申込み状況です。どこ 

かで締切りとしなければなりませんが、講師とも相談し、折角の機会なの 

でなるべく多く受け入れたいと思います。 

中島委員  会場には何人まで受け入れ可能ですか？ 

長堀主査  実績としては８０人程度受け入れ可能です。但し２人掛け用の机に３人 

掛けしていただく等、相当狭くなります。 

中島委員  では８０人まで受付していただき、それ以後はお断わりするということ 

で仕方がないですね。ある人数以降は補助椅子使用を条件に受付したらい 

かがですか？ 講座当日は補助椅子を用意し、その方たちはそこへ座って 

いただくというやり方です。 

長堀主査  講師にもこの状況をお伝えしました。「張り切って毎回資料を作成しま 

す」とのことでした。８０人程度収容可能というのは補助椅子（机なし） 

を含めての数です。しかし補助椅子に座る人をあらかじめ特定することは 

難しいと思います。早く申込んだ方が当日早く来るとは限りません。 

司  会  補助椅子は設置することとして、そこに座る人をあらかじめ決めておく 

というのは無理ではないかと思います。 

長堀主査  当日欠席者も見込まれるので、とにかく８０人まで受け付けます。机席 

を７２人分（３×４×６）用意し、それらが全部埋まったら補助椅子を出 

す、ということで如何でしょうか。 

④ 成人大学「我がまちの財政講座」 

松下主事  ４／２から受付開始し、現在までに２０人という申込み状況です。こち 

らもなかなかの手応えを感じています。 

浅賀委員  その中に自主グループのメンバーも入っていますか？ 

松下主事  はい、５人ほど入っています。他に昨年の参加者が１人います。自主グ 

ループの方でも話し合い、各回の内容を見て選びながら参加しようという 

ことです。 

司  会  ３年目にして多くの参加申込みがあるようで、まずは良かったと思いま 

す。長期間の講座ですが頑張って取り組んでいただきたいと思います。 

⑤ 成人学校「子ども囲碁教室」 

杉山非常勤 ３／３１に全４７回が終了。他の習い事とのかけもちで参加している子 

     どもが多いため、出席率は６割弱でした。出席がトップだった子は４１回 

でした。１期生と２期生が混じっていて指導が大変だったようです。この 

４月からは３期生が入って来ますので、ますます大変になると思われま 

す。小金井うろの会では新たにコーチ陣を増やして対応するようです。昨 

年度は二段と３級に合格者がそれぞれ一人ずつ出ました。新年度も目標を 

立てて頑張って欲しいと思います。遅刻する子が多く、騒いで教室をかき 

回す、あいさつをしない等の問題行動に悩みながらの指導だそうです。教 
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室の準備から片付けまですべてコーチがやっているという現状です。それ 

でも少しずつ変わってきており、子どもの「起立、礼」の掛け声で始める 

ようにし、三つの基本マナー「あいさつをする、黙って対局する、片付け 

をする」を掲示する等検討しています。 

長堀主査  出席率が６割弱とはいえ毎回平均すると８人から１０人ほど出席して 

おり、年間を通して定着した感があります。日本棋院で段級の認定を受け 

る等とても励みになると思います。 

竹野委員  参加者に６８歳という人がいますね。 

杉山非常勤 この方はお孫さんに囲碁を教えるためご自身が学びたいということで、 

小金井うろの会としても快く受け入れていただきました。お孫さん自身は 

他の習い事で忙しくて参加できないとのことです。 

竹野委員  いいことですね。私も習いたいぐらいです。 

⑥ 成人学校「むかしみちを歩く」 

松下主事  五日市憲法ゆかりのコースで企画を進め、講師はあきる野市中央公民館 

の市民解説員をされている坂野紀世子さんという方に決まりました。募集 

は市報４／１５号です。定員２０人で往復はがきによる受付となります。 

応募者多数が見込まれるため４／２３に抽選をします。 

竹野委員  抽選の方は私が担当しましょう。 

松下主事  ありがとうございます。それから４／２４（火）に実踏を行います。ど 

なたか同行される方がいらっしゃいましたら、よろしくお願いします。 

中島委員  実踏には私が同行できます。 

松下主事  ではよろしくお願いします。 

⑦ 成人学校「野川を歩く」 

長堀主査  市報４／１号で募集、現在１１人の応募があります。往復はがきで受付、 

締切りは４／５必着です。実施日は４／２１（土）、午前８時集合、行程 

の説明、講師からの注意事項等３０分ほど話をし、トイレを済ませ、東分 

館を午前８時３０分に出発します。途中約６キロ地点（京王線柴崎駅）と 

約１０キロ地点（小田急線喜多見駅）で離脱できることをご案内します。 

司  会  担当される方はどなたでしたか？ 

長堀主査  椎野委員、竹野委員、中島委員、よろしくお願いします。 

⑧ 成人学校「戦争遺跡を訪ねて～武蔵野の戦争遺跡」 

松下主事  市報５／１号で募集。フィールドワークがあるので定員は２０人です。 

予定では東分館を出発し、ＩＣＵ大学構内を通って野川公園、調布飛行場 

を経由し、椎の実子供の家（三鷹市）に残る砲台跡を見学し、そこで解散 

というコースです。しかしＩＣＵの許可が下りず、現在交渉中ですが、最 

終的には若干変更になるかもしれません。 

司  会  担当を再確認しますと、浅賀委員、中島委員、藤委員、山田委員です。 

⑨ 成人学校「平清盛と平家物語」 

松下主事  市報５／１５号で募集。現在、講師の石井正己さん（東京学芸大学教授） 

に各３回の内容を検討していただいています。 

司  会  着々と準備は進んでいるようですね。 

⑩  新規事業の企画 

長堀主査  市民講座の５回分、男女共同参画講座、成人学校「オレ流おやじ塾」の 

企画が現在白紙の状態です。そろそろ企画を始めたいと思います。次回ま 

でに案を考えて来ていただければと思います。 
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司  会  ではこれらの企画については次回検討することにします。 

  

⑵  その他（次回の日程及び今後の諸日程等） 

① 第２５回東センターまつりについて 

長堀主査  本日午後２時から第２５回東センターまつりの第１回実行委員会を開

催します。企画実行委員さんもご出席いただければと思います。 

② 成人学校「オレ流おやじ塾」同窓会について 

松下主事  ３／２４（土）成人学校「オレ流おやじ塾」同窓会を開催しました。終 

了した講座にもかかわらず１１人が集まり、楽しいひとときを過ごすこと 

が出来ました。講座終了後も「それきり」にせず、仲間として集まり、ひ 

ととき盛り上がることができて良かったと思います。参加された皆さん、 

お疲れさまでした。 

③ ５月企画実行委員連絡会について 

司  会  ５／１に開催予定です。先月開催通知とともに規約廃止と新覚書案を各 

館に送付しましたが、何か反応はありましたか？ 

長堀主査  何もありません。 

中島委員  当方の提案は案外すんなり通ってしまうかもしれませんね。 

竹野委員  そうなることを想定し、何か別の企画案を考えておく必要があります。 

長堀主査  従来から話されていた経験交流ができればいいと思います。簡単な資料 

を用意し、それをもとに少人数のグループで話し合いをする、最後に全体 

でグループ毎に話したことを発表し合う、ということで如何ですか？ 

司  会  ではそのように準備したいと思います。事務局の方でグループ分けを考 

えておいてください。 

中島委員  当日の役割分担をする必要があります。 

司  会  当日の午前、定例会がありますので、その際最終打ち合わせをしましょ 

う。それまでに何か他館から「反応」があれば報告してください。 

山田委員  当日は茶菓の用意をします。よろしいですね。 

司  会  ではそちらの準備は山田委員、よろしくお願いします。 

次回は、５月１日（火）午前１０時から正午です。また午後２時からは 

企画実行委員連絡会があります。全日の日程になりますが、よろしくお 

願い致します。 

      本日はお疲れさまでした。 

 


